

**PERAN NOTARIS DALAM PENGESAHAN PERJANJIAN PERKAWINAN
PASCA PUTUSAN MAHKAMAH KONSTITUSI NO. 69/PUU-XIII/2015**

SKRIPSI



OLEH:

ALFIN ANDRIYANSYAH

NPM. 20810115

UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH METRO

FAKULTAS HUKUM

2024



**PERAN NOTARIS DALAM PENGESAHAN PERJANJIAN PERKAWINAN
PASCA PUTUSAN MAHKAMAH KONSTITUSI NO. 69/PUU-XIII/2015**

SKRIPSI

**Diajukan Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan
Dalam Menyelesaikan Program Sarjana**



OLEH:

ALFIN ANDRIYANSYAH

NPM. 20810115

UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH METRO

FAKULTAS HUKUM

2024



UNIT PUBLIKASI ILMIAH
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH
METRO



SURAT KETERANGAN UJI KESAMAAN (*SIMILARITY CHECK*)

NOMOR. 0835/II.3.AU/F/UPI-UK/2024

Unit Publikasi Ilmiah Universitas Muhammadiyah Metro dengan ini menerangkan bahwa:

NAMA : Alfin Andriyansyah
NPM : 20810115
JENIS DOKUMEN : Skripsi

JUDUL : Peran Notaris Dalam Pengesahan Perjanjian Perkawinan Pasca Putusan Mahkamah Konstitusi No. 69/PUU-XIII/2015

Telah dilakukan validasi berupa Uji Kesamaan (*Similarity Check*) dengan menggunakan aplikasi *Turnitin*. Dokumen telah diperiksa dan dinyatakan telah memenuhi syarat bebas uji kesamaan (*similarity check*) dengan persentase $\leq 20\%$. Hasil pemeriksaan uji kesamaan terlampir.

Demikian kami sampaikan untuk digunakan sebagaimana mestinya



Metro, 07 Agustus 2024
Kepala Unit,


Dr. Nego Linuhung, M.Pd.
NIDN. 0220108801

Alamat:

Jl. Ki Hajar Dewantara No.116
Iringmulyo, Kec. Metro Timur Kota Metro,
Lampung, Indonesia

Website: upi.ummetro.ac.id
E-mail: help.upi@ummetro.ac.id

ABSTRAK

PERAN NOTARIS DALAM PENGESAHAN PERJANJIAN PERKAWINAN PASCA PUTUSAN MAHKAMAH KONSTITUSI NO. 69/PUU-XIII/2015

OLEH:

ALFIN ANDRIYANSYAH

NPM. 20810115

Putusan Mahkamah Konstitusi Nomor 69/PUU/XII/2015 memberikan perubahan dalam pembuatan perjanjian perkawinan dimana sebelumnya perjanjian perkawinan hanya dapat dibuat sebelum perkawinan berlangsung menjadi dapat dibuat sebelum, pada saat dan selama perkawinan berlangsung. Selain itu Putusan Mahkamah Konstitusi Nomor 69/PUU/XII/2015 memberikan kewenangan baru kepada Notaris untuk mengesahkan perjanjian perkawinan.. Tujuan dilakukannya penelitian ini untuk mengetahui bagaimana peran Notaris terhadap pengesahan perjanjian perkawinan pasca putusan Mahkamah Konstitusi No. 69/PUU-XIII/2015.

Metode penelitian dalam skripsi ini menggunakan metode pendekatan yuridis dan normatif. Jenis dan sumber data yang digunakan dalam penulisan skripsi ini yaitu data primer, data sekunder, dan data tersier. Teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah studi kepustakaan, yang dimaksudkan untuk memperoleh data primer, data sekunder, dan data tersier.

Hasil penelitian ini menyimpulkan, *pertama*, Putusan Mahkamah Konstitusi Nomor 69/PUU-XII/2015 tentang perjanjian perkawinan telah memberikan notaris peran dalam pengesahan perjanjian perkawinan, menimbulkan hak dan kewajiban serta konsekuensi bagi para pihak. *Kedua*, agar dapat menjamin perlindungan hukum bagi pihak ketiga maka pembuatan dan perubahan perjanjian perkawinan diupayakan dilakukan dihadapan Notaris.

Berdasarkan kesimpulan diatas maka saran dalam penelitian ini yaitu sebagai berikut: 1. Kepada praktisi hukum khususnya Notaris agar dapat meningkatkan penyuluhan hukum terhadap masyarakat terkait perjanjian perkawinan 2. kepada calon suami istri yg akan membuat perjanjian kawin harus mengikuti peraturan yang ada mengenai perjanjian kawin agar perjanjian tersebut sah.

Kata Kunci: Peran Notaris, Perjanjian Perkawinan, Akibat Hukum

ABSTRACT

THE ROLE OF NOTARIES IN LEGALIZATION OF MARRIAGE AGREEMENTS AFTER THE DECISION OF THE CONSTITUTIONAL COURT NO. 69/PUU- XIII/2015

**BY:
ALFIN ANDRIYANSYAH
NPM. 20810115**

Constitutional Court Decision Number 69/PUU/XII/2015 provides changes in the making of marriage agreements where previously marriage agreements could only be made before the marriage took place, now they can be made before, during and during the marriage. In addition, Constitutional Court Decision Number 69/PUU/XII/2015 gives new authority to Notaries to ratify marriage agreements. The purpose of this study is to determine the role of Notaries in the ratification of marriage agreements after the Constitutional Court Decision No. 69/PUU-XIII/2015.

The research method in this thesis uses a juridical and normative approach method. The types and sources of data used in writing this thesis are primary data, secondary data, and tertiary data. The data collection technique used in this study is a literature study, which is intended to obtain primary data, secondary data, and tertiary data.

The results of this study conclude that, first, the Constitutional Court Decision Number 69/PUU-XII/2015 concerning marriage agreements has given notaries a role in ratifying marriage agreements, giving rise to rights and obligations as well as consequences for the parties. Second, in order to guarantee legal protection for third parties, the making and changing of marriage agreements is attempted to be done before a Notary.

Based on the conclusions above, the suggestions in this study are as follows: 1. To legal practitioners, especially Notaries, to be able to increase legal counseling to the community regarding marriage agreements 2. to prospective husbands and wives who will make marriage agreements must follow the existing regulations regarding marriage agreements so that the agreement is valid.

Keywords: Role of Notary, Marriage Agreement, Legal Consequences

PERSETUJUAN

Skripsi oleh **ALFIN ANDRIYANSYAH** ini,

Telah diperiksa dan disetujui untuk diuji

Pada tanggal 01 Agustus 2024

Pembimbing I



M SHOFWAN TAUFIQ, S.H., M.H.
NIDN. 0203038604

Pembimbing II



INTAN PELANGI, S.H., LL.M.
NIDN. 0226088602

Ketua Program Studi



SAMSUL ARIFIN, S.H., M.H
NIDN. 0201048701

PENGESAHAN

Skripsi oleh **ALFIN ANDRIYANSYAH** ini,

Telah dipertahankan didepan Tim Penguji

Pada tanggal 01 Agustus 2024

TIM PENGUJI


M SHOFWAN TAUFIQ, S.H., M.H, Ketua

NIDN. 0203038604


Dr. ISKANDAR, S.H., M.H., C.MSP., C.NSP, Penguji Ia

NIDN. 0202056801


INTAN PELANGI, S.H., LL.M, Sekretaris

NIDN. 0226088302

Mengetahui,

Dekan Fakultas Hukum




Dr. Edi Ribut Harwanto, S.H., M.H.

NIDN. 0229057401

MOTTO

“Dan aku menyerahkan urusanku kepada Allah.”

~Q.S Al-Ghafir [44]~

PERSEMBAHAN

Dengan segala puji dan syukur kepada Allah SWT. dan atas dukungan serta do'a dari orang-orang tercinta, dengan rasa bangga dan bahagia, peneliti mempersembahkan skripsi ini kepada:

1. Allah SWT. karena hanya atas izin dan karunia-Nya lah skripsi ini dapat dibuat dan selesai pada tepat waktu.
2. Teristimewa kedua orang tuaku, Ayahanda Syahfri dan Ibunda Suprihatin yang mampu mendidik peneliti, memotivasi, dan memberikan dukungan moril dan materil demi memperjuangkan masa depan dan kesuksesan anaknya hingga mampu menyelesaikan pendidikan sampai sarjana.
3. Kepada kakak laki-laki Angga Safriando dan kedua adik perempuan Abelia Syahrani dan Aura Syahputri. terimakasih telah meluangkan waktunya dalam memberikan semangat, dukungan, saran, dan nasihat dalam proses pengerjaan skripsi ini sampai akhirnya peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini.
4. Bapak M Shofwan Taufiq, S.H., M.H. selaku dosen pembimbing 1 yang telah bersedia meluangkan waktu untuk memberikan bimbingan dan pengarahan dalam penyusunan skripsi ini, serta selalu memotivasi dan mengingatkan peneliti agar segera menyelesaikan skripsi, sehingga peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini dengan baik dan tepat waktu.
5. Ibu Intan Pelangi, S.H., LL.M. selaku dosen pembimbing 2 yang telah bersedia meluangkan waktu untuk memberikan bimbingan, pengarahan, kritik, dan saran, sehingga peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini dengan baik dan tepat waktu.
6. Ibu Aziza Dewi Tantri selaku Arsiparis Ahli Muda Dinas Perpustakaan dan Kearsipan Daerah Kota Metro yang telah membantu dan memberi arahan kepada peneliti selama proses pengajuan izin penelitian.
7. Sahabatku Arif Nurhuda, Wahyu Ilham, Riza Maulana, dan Prayogi Saputra yang terus memberikan dukungan dan bantuan dalam keadaan apapun, terimakasih karena selalu memberikan waktu berharga kalian untuk terus memotivasi peneliti sampai akhirnya mampu menyelesaikan skripsi ini tepat pada waktunya.
8. Sahabat sedari kecil (Anggi Kurniawan, Rafli pasya, Oldi Muhammad, Yusril Yahya) terimakasih atas dukungan, nasihat, serta waktu dan ruang

yang diberikan untuk menyampaikan keluh kesah hingga peneliti mampu menyelesaikan skripsi ini.

9. Ritsuki dan Natsuki, dua balita yang penulis kenal dari *platform* Tiktok telah memberikan hiburan dan semangat ketika penulis lelah dalam mengerjakan skripsi.
10. Almamaterku Universitas Muhammadiyah Metro.
11. Semua pihak yang tidak dapat disebut satu persatu yang telah membantu dalam penyelesaian skripsi ini, terimakasih atas doa, motivasi, dukungan, dan bantuan yang diberikan kepada peneliti.
12. Terakhir kepada diri saya sendiri Alfin Andriyansyah, terimakasih karena telah mampu berusaha keras dan berjuang sejauh ini. Merupakan proses yang patut dibanggakan untuk diriku sendiri.

Semoga Allah SWT. senantiasa memberikan balasan atas jasa dan budi baik kepada semua pihak yang telah membantu peneliti dalam proses pengerjaan skripsi ini.

RIWAYAT HIDUP

Peneliti bernama lengkap Alfin Andriyansyah, lahir di Kota Metro pada tanggal 29 Desember 2000. Anak kedua dari 4 (empat) bersaudara. Putra dari pasangan Bapak Syahfri dan Ibu Suprihatin. Peneliti menyelesaikan pendidikan di:

1. TK Kartika, Kota Metro. Lulus pada tahun 2007.
2. SDN 1, Kota Metro. Lulus pada tahun 2013.
3. SMP Binaul Ummah, Kab. Kuningan. Lulus pada tahun 2016.
4. SMA Binaul Ummah, Kab. Kuningan. Lulus pada tahun 2019.

Pada tahun 2020 peneliti melanjutkan pendidikan S1 di Perguruan Tinggi Swasta Universitas Muhammadiyah Metro Fakultas Hukum Program Studi Ilmu Hukum Jurusan Hukum Perdata. Peneliti juga aktif mengikuti salah satu Unit Kegiatan Mahasiswa *Legal Studies Forum* (LESFO) Fakultas Hukum Universitas Muhammadiyah Metro sejak tahun 2020.

Berkat petunjuk dan pertolongan Allah SWT. yang telah memberikan rahmat dan karunia-Nya kepada peneliti disertai dukungan dan motivasi dari kedua orang tua, peneliti mampu untuk terus berproses menyelesaikan pendidikan S1 di Universitas Muhammadiyah Metro, hingga akhirnya skripsi yang berjudul "Peran Notaris dalam Pengesahan Perjanjian Perkawinan Pasca Putusan Mahkamah Konstitusi No. 69/PUU-XIII/2015" ini dapat diselesaikan dan peneliti berharap skripsi ini dapat bermanfaat bagi orang lain.

KATA PENGANTAR

Puji syukur Kehadirat Allah SWT. yang telah memberikan rahmat dan hidayah-Nya sehingga peneliti mampu menyelesaikan skripsi yang berjudul “Peran Notaris dalam Pengesahan Perjanjian Perkawinan Pasca Putusan Mahkamah Konstitusi No. 69/PUU-XIII/2015”. Terwujudnya skripsi ini tentu berkat dukungan dan doa dari banyak pihak yang membantu peneliti. Oleh karena itu, pada kesempatan kali ini peneliti ingin mengucapkan terimakasih kepada:

1. Bapak Dr. Nyoto Suseno, M.Si selaku Rektor Universitas Muhammadiyah Metro.
2. Bapak Dr. Edi Ribut Harwanto, S.H.,M.H. selaku Dekan Fakultas Hukum Universitas Muhammadiyah Metro.
3. Bapak Samsul Arifin, S.H., M.H. selaku Ketua Program Studi Fakultas Ilmu Hukum Universitas Muhammadiyah Metro.
4. Bapak Dr. H. Iskandar, S.H., M.H. selaku Wakil Dekan I, Ibu Intan Pelangi, S.H., LL. M. selaku Wakil Dekan II, dan Bapak/Ibu selaku Wakil Dekan III Fakultas Hukum Universitas Muhammadiyah Metro.
5. Bapak M Shofwan Taufiq S.H., M.H. selaku dosen pembimbing 1 dan Ibu Intan Pelangi, S.H., LL. M. selaku dosen pembimbing 2.
6. Seluruh dosen Fakultas Hukum Program Studi Ilmu Hukum Universitas Muhammadiyah Metro yang telah memberikan ilmu dan pengalamannya serta mendidik peneliti selama menempuh perkuliahan.
7. Kedua orang tua yang telah memberikan doa, semangat, dan dukungan baik secara moril maupun materil kepada peneliti.
8. Sahabat-sahabat yang selalu memberikan semangat dan motivasi.
9. Seluruh mahasiswa Fakultas Hukum Program Studi Ilmu Hukum Universitas Muhammadiyah Metro Angkatan 2020.

Penulisan dalam skripsi ini tidak luput dari kesalahan. Karena itu, peneliti sangat mengharapkan kritik dan saran yang membangun untuk kemajuan di masa yang akan datang.

Metro, 16 Juli 2024

Peneliti



ALFIN ANDRIYANSYAH

NPM. 20810115

SURAT PERNYATAAN

Saya yang bertandatangan dibawah ini:

Nama : Alfin Andriyansyah

NPM : 20810115

Program Studi : Ilmu Hukum

Judul : **"PERAN NOTARIS DALAM PENGESAHAN PERJANJIAN PERKAWINAN PASCA PUTUSAN MAHKAMAH KONSTITUSI NO.69/PUU-XIII/2015"**

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi yang berjudul "Peran Notaris dalam Pengesahan Perjanjian Perkawinan Pasca Putusan Mahkamah Konstitusi No. 69/PUU-XIII/2015" ini adalah hasil penelitian, pemikiran, dan pemaparan karya saya pribadi, kecuali kutipan yang telah disebutkan sumbernya sesuai dengan ketentuan yang dibenarkan secara keilmuan.

Demikian surat pernyataan ini saya buat dalam keadaan sadar tanpa ada paksaan dan tekanan dari pihak manapun.

Metro, 16 Juli 2024

Yang membuat pernyataan


ALFIN ANDRIYANSYAH

NPM. 20810115

DAFTAR ISI

HALAMAN SAMPUL	i
HALAMAN LOGO	ii
HALAMAN JUDUL	iii
ABSTRAK	iv
ABSTRACT	v
HALAMAN PERSETUJUAN	vi
HALAMAN PENGESAHAN	vii
HALAMAN MOTTO	viii
HALAMAN PERSEMBAHAN	ix
RIWAYAT HIDUP	xi
KATA PENGANTAR	xii
SURAT PERNYATAAN	xiii
DAFTAR ISI	xiv
BAB I PENDAHULUAN	
A. Latar Belakang	1
B. Permasalahan dan Ruang Lingkup	3
C. Tujuan dan Manfaat Penelitian	4
D. Kerangka Teoritis dan Konseptual	4
E. Sistematika Penulisan	8
BAB II TINJAUAN PUSTAKA	
A. Tinjauan Umum Tentang Notaris	9
B. Tinjauan Umum Tentang Perjanjian Perkawinan.....	13
1. Pengertian Perjanjian Perkawinan.....	13
2. Syarat Perjanjian Perkawinan	15
3. Tujuan dan Manfaat Perjanjian Perkawinan	15
4. Urgensi Dilakukannya Perjanjian Perkawinan	17
5. Konsekuensi Terhadap Pelanggaran Perjanjian Perkawinan	18
C. Tinjauan Umum Putusan Mahkamah Konstitusi No.69/PUU-XIII-2015	20
1. Latar Belakang Putusan Mahkamah Konstitusi No.69/ PUU-XIII-2015	20
2. Perbandingan Perjanjian Perkawinan Sebelum dan Sesudah Putusan Mahkamah Konstitusi No. 69/PUU-XIII-2015	23
BAB III METODE PENELITIAN	
A. Pendekatan Masalah	25
B. Jenis dan Sumber Data	26
C. Teknik Pengumpulan Data	26
D. Analisis Data	27

BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

A. Peran Notaris Dalam Pengesahan Perjanjian Perkawinan	
Pasca Putusan Mahkamah Konstitusi No.69/PUU-XIII/2015.....	28
1. Kewenangan Notaris Dalam Pengesahan Perjanjian Perkawinan.....	32
2. Batasan-batasan Tanggung Jawab Yang Dimiliki Oleh Notaris Dalam Pembuatan Perjanjian Perkawinan.....	36
3. Perlindungan Hukum Bagi Para Pihak Dalam Pembuatan Perjanjian Perkawinan.....	37
4. Faktor Penghambat Bagi Notaris Dalam Melakukan Pengesahan Perjanjian Perkawinan.....	40
B. Akibat Hukum Terhadap Pembuatan Perjanjian Perkawinan.....	43
1. Akibat Hukum Terhadap Pembuatan Perjanjian Perkawinan Sebelum Putusan Mahkamah Konstitusi No. 69/PUU-XIII/2015.....	45
2. Akibat Hukum Terhadap Pembuatan Perjanjian Perkawinan Pasca Putusan Mahkamah Konstitusi No. 69/PUU-XIII/2015.....	47
3. Pengaturan Perjanjian Perkawinan Sesudah Putusan Mahkamah Konstitusi Nomor 69/PUU-XIII/2015.....	49

BAB V KESIMPULAN DAN SARAN

A. Kesimpulan	52
B. Saran	53

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN